

El origen del Instituto de Estudios Internacionales y Europeos "Francisco de Vitoria" de la UC3M se debe a determinadas circunstancias. En primer lugar, fue creado como homenaje a uno de los padres fundadores del Derecho internacional, un clásico en la materia, pensador que inicia con sus reflexiones sobre el título de la conquista el moderno Derecho internacional. Pues bien, el centro superior de investigaciones científicas (CSIC) había disuelto a principios de los noventa el Instituto Francisco de Vitoria y el Instituto de ciencias jurídicas y mediante un acuerdo con la Universidad nos transfieren a la UC3M los fondos bibliográficos (unos 70.000 libros) y los derechos sobre la revista española de derecho internacional, que la Carlos III tuvo durante unos años. Posteriormente y tras haberla gestionado durante unos años transfirió los derechos a la Asociación española de derecho internacional. Es en este contexto en el que la Carlos III, en 1994 había decidido suceder y crear como centro propio el Instituto Francisco de Vitoria, cuyo primer director fue el catedrático del área de derecho internacional público, profesor Fernando M. Mariño Menéndez, siendo secretario el profesor titular Carlos R. Fernández Liesa. Desde entonces, y en estas tres décadas el Instituto ha vivido varias etapas, en las que el Instituto pasó a ser reconocido, en 1999 como Instituto de la máxima categoría legal; posteriormente en 2004 sacó una cátedra adscrita al Instituto, que ocupa el Prof. Fernández Liesa, que también ha sido director, siéndolo en la actualidad la profesora Montserrat Huguet, catedrática de historia contemporánea, perfil relaciones internacionales.

En estos años se ha impulsado la Revista electrónica Iberoamericana (REIB), que dirigen desde su creación en 2007 los profesores Fdez Liesa y Cástor Díaz Barrado, ambos subdirectores y que han elevado a la categoría Scopus. El Instituto mantiene una alianza con el centro de estudios de Iberoamérica y con la Universidad Rey Juan Carlos con la que ha realizado múltiples acuerdos de colaboración para impulsar proyectos docentes, de investigación y de colaboración con la sociedad civil. En el marco del instituto se han impulsado múltiples proyectos de investigación, redes y grupos de trabajos, colecciones de libros (electrónica, de conflictos internacionales, de cultura de paz), se ha impulsado la colaboración con otras entidades académicas

y sociales, entre las que cabe destacar CEAR, Cruz Roja y Cideal, con los que desde hace 25 años se imparte el máster de acción solidaria internacional e inclusión social, primero en su especialidad según la encuesta de El mundo; asimismo, se ha impulsado un título líder a nivel internacional, en pueblos indígenas, con el Fondo para los pueblos indígenas de América Latina y el Caribe (FILAC) en un programa financiado por la Agencia española de cooperación internacional y desarrollo, y que fue generado con el apoyo del profesor Daniel Oliva Martínez, del mismo modo que el profesor Félix Vacas ha impulsado las enseñanzas junto a la Escuela de guerra o los cursos que se realizan, adscritos al instituto, con Universidades mejicanas como la Universidad de Monterrey, la Universidad de Baja California y la Universidad Cetyts. La actividad docente del instituto se completa con otras actividades de cooperación y redes internacionales en Europa, América y África, fundamentalmente.

La intensa y amplia labor realizada resulta de la cooperación de sus miembros y fundamentalmente de un pequeño grupo de personas que adscriben sus proyectos de investigación al mismo, que articulan sus actividades de proyección y cooperación en dicho marco, y que, en definitiva, trabajan por esta pequeña institución dedicada al estudio del orden internacional y europeo en un mundo en transición. Agradecer asimismo a Carmen Cabrillo, que nos abandonó prematuramente su trabajo durante 15 años, hoy seguido por Ángeles Ávila. En este acto también reconocemos la labor de profesores como Alfonso Calvo Caravaca, catedrático de derecho internacional privado, Miguel Ruiz Muñoz, Catedrático de derecho mercantil y Antonio Cabanillas, catedrático de derecho civil, que se jubilan si bien continuarán colaborando con nosotros. Somos un instituto interdisciplinar, si bien el Derecho y las relaciones internacionales son el tronco central de reflexión.

Esperemos que estos treinta primeros años de trabajo sean el prelude de un futuro más prometedor. Las Instituciones como las personas viven ciclos y periodos pero siempre es la vocación, la utopía y las personas las que permiten trabajar por el bien común.

CARLOS R. FERNÁNDEZ LIESA



Proyecto de investigación Vacíos normativos y desarrollo progresivo de la Agenda 2030 y del principio de sostenibilidad. Especial relevancia para España (PID2022-1383339OB-I00). I.P. Carlos Fernández Liesa. Ana Manero Salvador
Entidades colaboradoras:



Centro de Estudios de Iberoamérica



UNIE

uc3m | Universidad Carlos III de Madrid
INSTITUTO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
Y EUROPEOS FRANCISCO DE VITORIA

JORNADA SOBRE SOSTENIBILIDAD Y DERECHO INTERNACIONAL EN UN MUNDO EN TRANSICIÓN



7 DE FEBRERO DE 2025

DIRECCIÓN Y COORDINACIÓN:

Carlos R. Fernández Liesa. Elena C. Díaz Galán

COMITÉ CIENTÍFICO

Cástor Díaz Barrado. Montserrat Huguet Santos. Ana Manero Salvador. Félix Vacas. Daniel Oliva

LUGAR DE CELEBRACIÓN

Aula 15.1.01 de la Universidad Carlos III de Madrid. Calle Madrid 126. Getafe 28903. Edificio 11 y zoom (híbrido)

ENLACE DE CONEXIÓN:

Tema: Jornada sobre Sostenibilidad y Derecho internacional en un mundo en transición. Hora: 7 feb 2025 09:00 Madrid

ÚNASE A LA REUNIÓN DE ZOOM

<https://us06web.zoom.us/j/88033700837?pwd=UMjSgOarcWONSykbRmQemcSXorhR2r.1>

ID de reunión: 880 3370 0837

Código de acceso: 812739

XXX Aniversario del Instituto de estudios internacionales y europeos
Francisco de Vitoria (1994-2024).

9.45 h. INAGURACIÓN

PROF. CÁSTOR DÍAZ BARRADO

Catedrático de Derecho internacional público y relaciones internacionales, Subdirector del Instituto Vitoria, director del Centro de estudios de Iberoamérica URJC y Académico de número y presidente de la sección de Derecho internacional de la RAJL

PROF. CARLOS R. FERNÁNDEZ LIESA

Catedrático de Derecho internacional público y relaciones Internacionales en el Instituto Francisco de Vitoria y Secretario del Instituto. Académico de número Real Academia aragonesa de jurisprudencia y legislación y vicepresidente de la sección de derecho internacional de la RAJL

PROFA. MONTSERRAT HUGUET SANTOS

Catedrática de historia contemporánea de la UC3M y directora del Instituto Francisco de Vitoria

PROFA. ANA MANERO SALVADOR

Catedrática de Derecho internacional público y relaciones internacionales UC3M, responsable del Área de Derecho internacional de la UC3M y co-investigadora principal del proyecto de investigación de sostenibilidad

10-11 h/ PRIMERA MESA

Espacios, recursos y medio ambiente para un mundo sostenible.

MODERA: ANA MANERO SALVADOR

Catedrática de Derecho internacional público y relaciones internacionales UC3M

PROF. ELENA CONDE

Acred. Catedrática Derecho Internacional Público y relaciones internacionales, Universidad Complutense de Madrid

PROF. EUGENIA LÓPEZ-JACOISTE

Catedrática de Derecho Internacional Público de la Universidad de Navarra, responsable del Área de derecho internacional y co-directora del Anuario español de derecho internacional

PROF. DANIEL OLIVA MARTÍNEZ

Profesor titular de Derecho internacional. Vicedecano de cooperación y sostenibilidad de la Facultad de ciencias jurídicas y sociales, y co-director del Máster en acción solidaria e inclusión social de la UC3M.

PROF. ANTONIO PASTOR PALOMAR

Catedrático de Derecho internacional Público y relaciones internacionales, Universidad Rey Juan Carlos.

PROF. JOSÉ MANUEL RODRÍGUEZ BARRIGÓN

Profesor Titular de Derecho Internacional Público de la Universidad de Extremadura y responsable del Área de Derecho internacional

PROF. DIEGO BATISTESSA

Docente e Investigador del Instituto de Estudios Internacionales y Europeos "Francisco de Vitoria", UC3M

11.12 h / SEGUNDA MESA

Cartografía jurídica de la sostenibilidad: economía, derechos humanos y otras normas de sostenibilidad

MODERA: ELENA DÍAZ GALÁN

Profesora Titular de Derecho Internacional Público y relaciones internacionales, Universidad Rey Juan Carlos y directora del grado en relaciones internacionales

PROF. MARÍA JOSÉ ÁLVAREZ GIL

Catedrática de organización de Empresa, UC3M.

PROF. YOLANDA GAMARRA CHOPO

Catedrática Derecho Internacional Público, Universidad de Zaragoza

PROF. CARMEN MÁRQUEZ CARRASCO

Catedrática de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, Universidad de Sevilla.

PROF. BÁRBARA DE LA VEGA

Profesora titular de Derecho Mercantil, UC3M.

PROF. FÉLIX VACAS

Profesor Titular de Derecho Internacional Público y relaciones internacionales de la UC3M y co-director del curso en cultura de paz y de cursos de especialización en derechos humanos

PROF. FLORABEL QUISPE REMÓN

Profesora titular de derecho internacional público y relaciones internacionales y vicerrectora adjunta de sostenibilidad de la UC3M.

MIGUEL RUIZ MUÑOZ

Catedrático de derecho mercantil y miembro del Consejo de Instituto

PROF. ARTURO GONZÁLEZ ANGULO

Abogado socio GCLaw, Madrid

PROF. JORGE LUIS COLLANTES GONZÁLEZ

Doctor en Derecho (UPVD, Francia). Miembro y Director del Postgrado en Derecho internacional de las inversiones del Ilustre Colegio de la Abogacía de Barcelona y Director de la Enciclopedia del arbitraje.

12.12-30 / Pausa café

12.30-13.30 / TERCERA MESA

La sostenibilidad en un mundo en transición

MODERA. CARLOS R. FERNÁNDEZ LIESA

Catedrático de Derecho internacional Público, UC3M

PROF. ESPERANZA CASTELLANOS

Catedrática de Derecho Internacional Privado, UC3M.

PROF. CÁSTOR DÍAZ BARRADO

Catedrático de Derecho Internacional Público, Universidad Rey Juan Carlos

PROF. SAGRARIO MORÁN

Catedrático de Derecho internacional Público y Relaciones Internacionales, Universidad Rey Juan Carlos. Vicepresidente de la sección de DI de la RAJL

PROF. ÁNGELES CANO

Profesora Titular de Derecho Internacional Público y relaciones internacionales, Universidad Rey Juan Carlos

PROF. VÍCTOR GUTIÉRREZ CASTILLO

Acred. Catedrático de Derecho internacional público y relaciones internacionales Universidad de Jaén

PROF. JUAN CARLOS PEREIRA

Catedrático de Historia Contemporánea, Universidad Complutense

PROF. SANTIAGO RIPOL CARULLA

Catedrático de Derecho Internacional Público de la Universidad Pompeu Fabra y director de la Asesoría jurídico internacional del Ministerio de asuntos exteriores, cooperación y Unión Europea

PROF. WAGNER MENEZES

Consultor Jurídico Internacional, Professor Associado da Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo (USP)

PROF. HAROLD BERTOT TRIANA

Acred. Contratado doctor Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, Universidad Internacional de la Empresa

PANEL DE EXPERTOS (9H-13H)

Asistencia presencial y conexión online

PROF. FRANCESCO SEATZU

Profesor de Derecho Internacional, Dipartimento di Giurisprudenza, Università degli Studi di Cagliari.

PROF. FRANCISCO ODA ÁNGEL

Profesor Titular de Sociología en la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid. Director del Instituto Cervantes de Tetuán

PROF. ÁNGEL RODRIGO HERNÁNDEZ

Profesor Titular de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, Universitat Pompeu Fabra

PROFA. JACQUELINE HELLMAN MORENO

Acred. Profesora Titular, Departamento de Relaciones Internacionales e Historia Global, Universidad Complutense de Madrid

PROF. LIBIA ARENAL LORA

Profesora Permanente Laboral, Derecho internacional público y relaciones internacionales, Universidad de Sevilla

PROF. ARMANDO ALVARES-GARCIA JÚNIOR, BRASIL

Presidente de la Academia Brasileña de Derecho Internacional, Docente UNIR.

PROFA. CORINE WOOD-DONNELLY

Associate Professor at the Faculty of Social Sciences, Nord University, Noruega.

PROFA. MARTA SOSA NAVARRO

Department of Business and Law, University of Milano-Bicocca.

PROFA. NATALIJA SHIKOVA

Associate Professor, International Public Law, International Balkan University (IBU), Faculty of Law.

PROFA. GERALDINE GIRAudeau

Professeure de droit public, Université Paris-Saclay

PROF. THOMAS OBEL HANSEN

Maria Zambrano Distinguished Researcher, UC3M / Associate Professor in International Law, University Carlos III.

PROFA. LAURA GARCÍA MARTÍN

Profesora Ayudante Doctor Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, Universidad de Sevilla

PROFA. CARLA GULOTTA

Associate Professor of International Law at University of Milano-Bicocca.

PROFA. SARRA SEFRIQUI

Profesora de Derecho Internacional Público, Abdel Malek Essaâdi, Universidad de Tánger, Marruecos.

PROF. CARLA LEDEZMA CASTRO

Investigadora Posdoctoral, Derecho Internacional Público. Abogada. Investigadora de la Red Interdisciplinaria Justicia Global e Integración Americana (RIJIA).

13:30. Clausura y entrega de diplomas de reconocimiento del Instituto a cargo del Decano de la Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas, Prof. Antonio Descalzo González

Entrega de diplomas a cargo de la dirección del Instituto, profesores Montserrat Huguet Santos, Cástor Díaz Barrado y Carlos R. Fdez Liesa. Reciben los reconocimientos:

ÁNGELES ÁVILA CAMACHO

Coordinadora administrativa del Instituto (2015-actualidad)

ANTONIO CABANILLAS

Catedrático de derecho civil y miembro del Consejo de Instituto

CARMEN CABRILLO (A TÍTULO PÓSTUMO)

Coordinadora administrativa del Instituto (2001-2015)

ALFONSO LUIS CALVO CARAVACA

Catedrático de derecho internacional y miembro del Consejo de Instituto

DOLORES ROMÁN

Coordinadora administrativa del Instituto (1998-2001)

MIGUEL RUIZ MUÑOZ

Catedrático de derecho mercantil y miembro del Consejo de Instituto

14:00 h. Comida